
SesiOll 25. a ordinaria en 6 de Agosb {le 1906 
PRESIDENCIA DEL SEÑOR MATTE PÉREZ. 

SU:M:.AE.J:O Charme, Devoto , Escobar, Espinosa 
Acta de la sesion anterior.- Cuenta.-Se acep- Pica, FGrnández Concha, Infante, Ira

ta la renuncia del señor Silva Ureta de su rrázava!, Lazcano, Mac-Iver, Matte, 
p.uesto .de miembro de una comision de el~ec- Montt, Puga Borne, Reyes, Rozas, Sán, 
ClOneSl se nom~ra en su.reemplazo al senor chez Masenlli, Tocornal, Urrejola, Val
Devoto.-EI senor EspInosa h3ce algunas d V ld . V' 1 . 1 ,l. - ° M"-
observaciones sobre la estacion para los fe,} es a f es 1. la, 1 05 :.;s.en res l~lS-
rrocarriles que se construy~ .en Temuco.- tr?s ~el _ntenor, de J l!.StlCla ~ Ins~rucclOn 
Contesta el señor Ovalle (Mllllstro de Obras Publ1ca, de Guerra 1 Manna 1 de 1n
Públicas). - Continúa la discusion jeneral dustria i Obras Públicas. 
d~l proyecto so?re reorganizacion del s~rvi- Aprobada el acta de la parte pública 
CIO de ferrocarnles." Usan de la palabra los " ',' , 
señores Mac Iver, Ov~lle (Ministro de \ 'bras de la .se:s!on antenor,. se dlO cuenta de 
Públicas), Valdes i Lazcano.-Se suspende la los slgUleates n~goclOs: 
la sesion.-A segunda hora se constituye la 
Sala en sesion secreta. 

Asistencia 

A sistteron los señores: 

Balmaceda, ]. Elías Reyes, Vicente 
Besa, Arturo Sánchez M., Darío 
Castellon, Juan Subercaseaux, Ramon 
Cifuentes, Abdon Tocornal, José 
E~cobar, Ramon Urrejola, Gonzalo 
Espinosa Pica M. Valdes Val des, Ismael 
Fernández Concha, D. Vial, Leonidas 
Figueroa, J avíer A. i los señores Ministros 
Lazcano, Fernando de Relaciones Esterio-
Mac Iver, Enrique res, de Guerra i Ma-
Matte Pérez, Ricardo rina, de Hacienda i de 
Puga Borne, Federico Industria i Obras Pú
Rozas, Ramon Ricardo blicas. 

Aeta 

Se leyó i jue aprob<ld:1 la siguiente: 

<SESION 24." ORDINARIA DEL 1.° DE AGOSTO 

DE 1906 

Asistieron los señores Sanfuentes. 
Balmaceda, Besa, Castellon, Cifuentes, 

Mociones 

Una del señor Senador ce Chiloé, don 
Ricardo Matte Pérez¡ en la que propo~ 
ne un proyecto de leí aclaratorio de la 
lei número 1,858, de 19 de febrero últi
mo, que recompensa a los sobrevivien
tes de la guerra del Pacífico. 

Se reservó para segunda lectura. 

Solicitudes 

U na de don Arturo Molina Letelier . , 
presldente de la Sociedad Empleadosde 
Comercio, en la que pide el permiso 
req uerido por el artículo 556 del Có .... 
digo Civil, para que dicha Sociedad 
pueda conservar la posesion del bien 
raíz que tiene adquirido en la calle de 
Santo Domingo de esta ciudad, bajo los 
números 1036 a 1040. 

Pasó a la Comision de Constitucion 
Lejislacion i Justicia. ' 

Otra de don Edmundo Pinto, tenien
te de Ejército durante la campaña con-
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tra el Perú i Bolivia, en la que pide se 
le concedan los beneficios del articulo 
l. o de la lei número 1,229, de 5 de ju
lio de 1899, a contar desde la vijencia 
de ésta; 

I otra de doña Rosalina Carmona, v. 
de Sáinz de la Peña, en que pide para 
su hija única, doña Luisa Rosalina 
~áinz de la Peña Cal'mona, nieta del 
teniente coronel de Ejército don Fran~ 
cisco Sáinz de la Peña, la pension de 
montepío que gozaba doña Cármen 
Sáinz de la Peña, hija del referido te ... 
niente coronel, por haber ésta fallecido. 

Pasaron a la Comision de Guerra i 
Marina. 

Antes do entrar a la órden del dia, 
el señor Matte pidió se enviara desde 
luego a Comision la mocíon, presenta~ 
da por Su Señoría, en la sesion actual, 
sobre aclaraciones a leí número 1,858, 
de 19 de febrero último, que recompen' 
sa a los sobrevivientes de la guerra del 
Pacífico. 

la modificó en el sentido de que se des.; 
tinen diez minutos, a continuacíon de 
la primera hora, al despacho de lós pro
yectos a que ha hecho referencia. 

El señor Devoto preguntó al señor 
Ministro de Guerra qué ocurria con las 
pensiones de los militares retin:dos por 
invalidez que hicieron la campaña de 
1879, pues hasta la fecha no les han 
sido pagadas dichas pensiones con arre
glo/a la última leí que aumentó los suel
dos del Ejércit0. 

El señor Ministro de Guerra contes
tó que se preocupaba de estudiar si los 
beneficios de la últi ma leí que aumentó· 
los sueldos del Ejército alcanzaban a los' 
retirados por invalidez de la campaña 
de 1879, i que ya habia ordenado se reu
nieran los antecedentes necesarios para 
resolver este asunto a la brevedad posi-
ble. . 

El seílor Besa renovó, en seguida, el 
incidente promovido por Su Señoría en 
la sesion anterior, relativo a los pro
yectos para llevar a cabo las obras de 
saneamiento de la ciudad de Valparaiso 

El señor Espinosa Pica hizo indicacion e hizo algunas observaciones sobre el 
para que las sesiones del Senado se cele- particular. 
bren, en lo sucesivo, de dos i media a Terminó Su Señoría espresando que 
seis de la tarde. en definitiva creia que debian comple, 

El señor Besa modificó esta indicacion tarse los estudios del señor Lyon, res
en el sentido de que las sesiones tengan pecto de dichas obras. 
lugar de tres a seis de la tarde, modifica- El señor Ministro del Interior contestó 
cion que fué aceptada por el seÍlor Espi- las anteriores observaciones i dijo q uc, 
nasa Pica. en su concepto, debian terminarse los 

El señor Ministro del Interior pidió estudios del señor Brockman, sin per
que en la sesion actual se diera prefe· juicio de que, si lo deseaba el Senado, 
rencia a los siguientes proyectos de leí, podrian 1ambien com pletarse los estu, 
iniciados por S. E. el Presidente de la dios del señor tyon i adoptarse, en de
República: el que concede un suple~ finitiva, lo que se estimara preferible. 
mento de ciento treinta mil pesos al Termin9dos los incidentes, se proce
ítem 1,004, partida 54 del presupuesto dió a votar las indicaciones formuladas. 
del Interior, para gratificaciones al per- La del señor Matte, se dió por aproba
sonal de policías;. i el que concede un da con el asentimiento tácito de la Sa
suplemento de sesenta mil pesos al la pasando el proyecto a que ella se 
ítem 2,938 de la partida SI del referido refiere, a la Comision de Guerra i Mu. 
presupuesto, destinado a la compra de ¡rina. 
materiales telcgr:iücos, Hetes, construc- ¡ Asimismo se dió por aprobada, con 
cio~es i reparaciones de líneas j pag'::>¡el ~ot~ en, contra de~ sefiol~ Mac-l~er, 
de Jornales. la wdlcaclOn del senor EspH10sa PIca, 

Despues de haber hecho el señor Be modifi::ada por 'el seüor Besa, p~ra que 
alCfunas observaciones con motivo las seSlOnes del Senado se celebleil en 

'~: di~ha indicacion, el señor Ministro lo sucesivo de tr(:s a seis de la tarde. 



Igualmente se dió por aprobada la 
indicacion del señor Ministro del Inte~ 
rior. 

Púsose, en seguida, en discusion je
neral i particular, a la vez, el proyecto 
de lei iniciado por S. E. el Presidente 
de Ir.. Repúblicu j que conced:J un suple
mento de ciento treinta mil pesos al 
ítem 1,004, partida 54 del presupuesto 
del Interior, para gratificaciones al per
sonal de policías, conj untamente con la 
indicacion de la Comision Permanente 
de Presupuestos de esta Cámara, para, 
que el monto del proyecto se eleve a 
ciento cincuenta mil pesos. 

Despues de haber usado de la pala, 
bra los señores Ministros del Interior i 
Mac,Iver, se cerró el debate, i se dió 
por aprobado el proyecto con la indica~ 
cion de la Comisiono 

El proyecto aprobado es del tenor sí
guiente: 

PROYECTO DE LE!: 

«Artículo único.-Concédese un su~ 
plcmento de ciento cin·:uenta mil pesos 
al item 1,004, partida 54 del presupues
to del Interior, para gratificaciones al 
personal de policías.» 

Se suspendió la sesion. 
A segunda hora, s~ constituyó la Sa' 

la en sesion secreta,» 

Cuenta 

Se dt'ó cuenta: 
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que ocupa el mencionado cuerpo; pero 
se ha tropezado cqn el inconveniente 
de que los propietarios. o se niegan a 
vender o han fijado precios mui subidos, 
superiores a la suma consultada. 

Para salvar este inconveniente, se ha 
estudiado una reforma de los edificios 
del cuartel, que evita el ensanche i ofre
ce las (;omodidas necesarias pura el ser
vicio. 

A fin de llevarla a cnbo, el Gobierno 
considera oportuno s01ieit,,1' la autOl:i~ 
zacion lejislativa para invertir en edifI
cios la cantidad destinada a adquirir 
terrenos, a mas treinta mil pesos para 
la construccion de una casa de ofiéiales. 

En mérito de estas consideraciones, 
oido el Consejo de Estado, vengo en 
proponeros, para su aprobacion, el si
guiente 

PIlOYECTO DE LEI: 

«Artículo único.-Se autoriza al Pre
sidente de la República para invertir 
hasta la suma de sesenta mil pesos en 
la construccion de pesebreras, picadero 
i casa para oficiales del Rejimiento Es ... 
eolta)). 

Santiago, 1.0 de agosto de 1906.
JERMAN RIESCO. -Salvador Vcrgara.» 

B.-«Conciudadal1os del Senado i de la Cámara 
de Diputados: 

La Legacion del Ecuador ha practicado 
últimamente diversas jestiones a fin de 
que algunos de los oficiales de nuestra 
Marina de Guerra, presten sus servicios 
en la Armada Ecuatoriana como coman-

J.
o De los siguientes mensajes de 

S. E. el Presidente de la República: dante i segundo, respectivamente, del 
crucero «:MaraíloI1/), i ha contratado con 

A.-uConciudadanos del Senado i de la Cámara tal objeto al capitan de corbeta don Ru-
de Diputados: ben Morales Feron i al teniente primero 

don Alberto Chandler Bannen. 
En el ítem 148, de la partida 6.\ del Ha creido nuestro Gobierno de su de-

presupuesto del Ministerio de Guerra ber coadyuvar a esta tarea del Gobierno 
correspondiente al año último~ se con- del Ecuador, proporcionando a Jos ofi~ 
sultaron treinta mil pesos, suma que ciales que vayan a servir en la Marina 
quedó sin invertirse, para laadquisicion de esa Nadan las mismas facilidades 
de terrenos destinados a ensanchar el. que en ocasiones auálogns se han ot')r
clwrL~1 del Escuadron Escolta, hoi ele- gado a otros !11;:¡rinos i oücia.le~, de nu\~s
vado a rejimiento. tro Ejército, g~}e e~l cah'.l:tri de ínstruc-

Se han hecho jestiones para obtened torcs han servido en Ins Repúblicas de 
las propiedades colindantes al terreno ~ Centro i Sud~América. 
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Al solicitar, pues, para los oficiales a ¡ La leí de presupuesto de e(tte año 
que me he ¡Moddo, el permiso que exi- ¡ cO:1sl1lta la suma de diecisiete mil pesos 
je el número 4.°. artículo 9.° (o) de la~para la construccioD de un tercer piso i 
Constitucion Política, para que pue(bn· para la constfucion e instalacion de la 
servir 11 UD gobierno es:raojero. oido secc'on de cocina. 
el Conf;ejo de Estado, tengo el honor Ahora bien, con el alza que de algun 
de someter a vuestra deliberacion, el tiem po a esta parte han esperimentado 
siguiente los materiales de construccion i la obra 

PROYECTO DE LEl: 

«Artículo 1. o Concéde~e permiso para 
que puedan prestar sus servicios, du·· 
mnte tres años, a las órdenes del Go ... 
bierno del Ecuador, al capitan de cor
beta don Ruben Morales Feron i al te
niente primero don Alberto Chandler 
Bannen. 

de mano i con la necesidad que habia 
de Bacer un corredor, una muralla di
visoria i piezas para servidumbre, no 
solamente ha sido insuficiente le suma 
consultada este año, sino que han que
dHdo inconclusas varias de las obras 
previstas. 

La terminacion de estas últimas, co
mo la cjccucion de las citadas en la 
primera parte del párrafo anterior, im
portan la suma de once mil setecientos 
cuarenta i siete pesos. 

En resúmen, lo invertido hasta la fe
cha en los espresados trabajos, alcanza 
a la suma de ochenta mil pesos, de los 

Santi;o;go, 2 de agosto de f906 .-JER- cuales corresponden cincuenta idos 
MAN RIEsco,-Salvador Vergara». mil setecientos cincuenta i seis pesos 

sesenta i dos centavos al proyecto pri-

Art. 2.° Los oficiales nombrados COH

servarán sus respectivos puestos en el 
escalafon de la Marina i se les conside
rará como al servicio de Chile para los 
efectos de sus ascensos.» 

C",-«Conciudadanos del Senado i de la Cámara mitivo; siete mil pesos, a las modifica ... < 

de Diputados: ciones del primero i segundo pisos, i el . 

En el proyecto primitivo para ensan" 
che del edificio que ocupa la Escuela 
Profesional de Niñas de esta ciudad, 
cuyo presupuesto ascendía a la suma de 
cincuenta i dos mil setecientos treinta 
i seis pesos sesenta i dos centavos, se 
consultaba construir desde sus cimien, 
tos la parte de:o:tinada al ensanche, o 
sea la propiedad comprada al señor 
Emilio OreHa, debiendo aprovecharse 
las murallas del primer piso en el cuerpo 
de fachada a la Alameda. Pero, tomando 
en consideracion la mayor solidez i· me
jor disposicion del edificio, se ordenó 
reedificar tambien desde su cimiento 
dicho cuerpo de fachada; aumentar el 
espesor de las murallas del segundo 
piso i sustituir un tabique de cuarenta 
metros de 1,rgo por un muro para sos
tener· el tercer piso que mas tarde se 
ordenó ejecutar. 

Las modificaciones llevadas a cabo 
en el primero i segundo piso aumenta .. 
ron el valor del presupuesto primitivo 
en siete mil pesos mas o ménos. 

resto, ala construccion del tercer piso, 
iniciacion de la construccion e ins
talacion de la seccion cocina i de varias 
obras consultadas en el proyecto primi
tivo. 

En mérito de lo espuesto, i oido el 
Consejo de Estado, tengo' el honor de 
someter a vuestra consideracion el si
guiente 

PROYECTO DE LEI: 

«Articulo único.--Se autoriza al Pre
sidente de la República para invertir la 
suma de once mil setecientos cuarenta 
i siete pesos en la terminacion de los 
trabajos que se lleven a cabo en el edi .. 
ficio de la Escuela Profesional de Niñas 
de Santiago, en conformidad al presu
puestoformado!po~la Direccion de Obras 
Públicas». 

Santiago, a 2 de agosto de 1906.
JERMAN RIESCO.,,-Abraham A. Ovalle.» 

2.° Del siguiente oficio de la Hono,. 
rabie Cámara de Diputados: 

«Santiago, 4 de agosto de 1906.-La 
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Cámara de Diputados ha tenido a bien ¡ 
aprobar, en los mismos términos en que 

• lo hizo el Honorable Senado, el proyec
to de acuerdo por el cual el Congreso 
Nacional concede a don Pablo Masenlli 
el permiso requ~ddo por el número 4.° 
del artículo 9. 0 de la Coostitucion para 
que pueda aceptar el cargo de cónsul 
ad-honorem de la República de Pana ... 
má en Antofagasta. 

Tengo la honra de decirlo a V. E. en 
contestacion a su oficio número 228, 
de fecha 5 de enero del presente año, 
devolviendo los antecedentes respec .. 
tivos. 

Diosguarde a V. E.-RAFAEL ORREGO. 
-Reman Prieto Vial, Secretario». 

INCIDENTES 

Comision de Eleeeiollcs 

El señor SANFUENTES (Presiden
te).-Si no hai inconveniente, se dará por 
aceptada la renuncia que bace el honora
ble Senador por Aconcagua de su cargo 
de miembro de la primera Comision de 
Elecciones. 

Aceptada. 

Me permito proponer en su reemplazo 
al honorable señor Devoto. 

Queda nombrado. 

Estaclon de Temnco 

3. 0 Del siguientc oficio e.e la Comi- El s:ñot; ESPINOSA. --He recibido 
sion de Industria i Obras Públicas: comunICaCIOnes de Temuco, de perSOllUS 

que merecen entera fé, i que manifiestan 
«Santiago,'6 delagosto de I9~6.-, Tengo ¡ que la (:stacion que allí se construye para 

el honor de poner en COnOCII11lCnto de /los ferrocarriles del Estado se hace en 
V. E. que la ComislOn de Industria i ¡ malas condiciones; se considera que es 
Obras Públi~as que .el Honorable. Sena- ¡ estrecha e insuficiente para el movimiento 
do tuvo. a .ble~ ~eslgnar, en scsl,on de \ que los ferrocarriles habrán de tener en 
28 d~ J.UIl1~ ultJnJO,'. ha procedIdo a aquella ciudad den1,ro de poco. 
constlt~Jrse 1 ha eleJIdo ~l efecto para Deseo aprovechar la presencia del se-
su preSIdente al que SUSCrIbe. üor .Ministro de Industria i Obrfls Públi-

Dios guarde a V. E.-RAMON SUBER' cas, pa!a r?garle que, si ~a re~ibido una 
CASEAux.-Daniel Vall!nq;ucla Pérer, se-¡com~mCaClOn en este sentId?, 1 que se ha 
cretario de Comisiones». publicado en la prensa, se SIrva prestarle 

o D . '. fi' d 1 -. S J atcncion a fin de satisfacer las aspiracio-
4· el sIgUleI:te ? lCIO e senor ~- ¡ nes de los vecinos. 

nador don IgnaclO Stlva Ureta: ) Aquella ciudad ha tomado gran desa-
«Santiago, 6 de agosto de 19°6 .-La cirJ 1'1'0110; el comercio i las industrias se in· 

cunstancia de que en las reclamacioncs~ crementan rápiciamente i es de esperar 
interpuestas contra la eleccion de Sena- que dentro de poco tiempo sea aquél un 

., dor por Aconcagua figuren las subdc, gran centro comercial. 
legaciones 6: de la Ligua i 1: de Petor- Desde luego, en Temu.co se establecerá 
ca, cuyo territorio lo forman dos fundos una maestranza que será una de las b>tses 
de que soi propietario, me inhabilita de su importancia futura. 
moralmente p~ra .c?ntinuar forrr~ando Por esto convendría que la estacion 
parte de la Comlslon de ElecclOnes de Temuco no fuera defectuosa desde su 
númer\> .uno, que debe }nformaros acer~ or~ien,a fin de que pudiera prestar los ser-
ca de dIchas rec1amac:ones. vicios a que está destinada. 

En consecuencia, me creo en el deber J\1e permito recomendar especialmente 
de hacer renuncia del cargo de miembro este asunto a la atencion del honoráble 

. de ella que tuvisteis a bien confcrirme. Ministro de Industrift i Obras Públicas. 
El señor OV ALLE (-Ministro d~ -In. 

Dios guarde a V. E Ignacio Silva dustria i Obras PüblicaE').-Me impondré 
Ureta». de todos los antecedentes relacionados 
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con la construccion que se efectúa en Te- ~ Decia yo, a este prop6sito, que era 

n;:mco, a fin de prestar al fumnto la aten~ preciso abolir el consejo, que no era po' 

ClOn que requiere. si.ble mantener la administracion de una" 

Por lo demas, no he tenido conocimien- red de ferrocarriles tan importante i que 

to, sino por la prensa, de la comunlcacion tanta tra¡:.cendencia tiene para los nego

a que se ha referido el honorable Sena- cÍos en jeneral, sobre la base de un con

dor, i que no ha lJegado al Ministerio. sejo irrespOllRable i compuesto de perso-

Se dieron por terminados los incidentes. nas que no tienen, por lo joneral, la pre
paracion Í Jos conocimientos necesarios 

ORDEN DEL DIA para una adminishacioIl como ésta. 
Se necesitaba, pues, un proyecto nue~ 

Beol'ganJzaeion de los fen"ocarrHes vo, fundado sobre una base nueva de 
administracion i esplotacion de los ferro-

El señor SANFUENTES (Presiden- carriles. ¿Se quiere la administracion 

te).-Continúa la discusion jeneral del por secciones1 Pues bien, el proyecto 

proyecto que reorganiza el :servicio de los estaria basado sobre ese sistema, con jefes 

ferrocarriles del Estado. responsables en cada seccíon, pero elimi-

Puede hacer uso de la pa1abra el ho- nando en todo caso el consejo central, 

norable Senador por Atac::lma, señor con sus facult:;¡des actuales. iSe quiere 

Mac Iycr, que quedó con ella. una organizacicHl central que tenga en 

El 8eI1or MA e IVER.-En la sesion sus ITi"tnos la direccion de todo el servicio1 

anterior hablé sobre las causas de las crÍ- Entónces RO erenria una oficina centrali

si:3. del servicio 4e ferrocarriles que seña- zadora en el Ministerio de Obras Públi

ló el señor Ministro de Obra,s Públicas; cas, la cual serviría para uniformar la 

las analicé rápidamente, con el propósito esplotacion. 

de manifestar que ella,,,, mas bien que ¿Se quiere maútcner lo que llamaré la 

causas, eran efectos, i que la cl1.usa real administraciol\ civil actual? Dígase eso 

debia buscarse en la desorganizacioll en el proye::to. 

adminiRtrativa jeneral, que naturalmente iSe quiere crear una admini¡;;tracÍon 

se reflejaba en la <tdministracion de los í militttrizada, una adminiBtracion en que 

ferrocarriles del E3tado. ; la di8cillina sea de tnl naturaleza que los 

A e;~k respecto decía que el n:smji ) em~:I(Jados i el :oervicÍo mismo tengan 

miento industlÍal de que se habíaba 110 ciert.o caráct,er militar, como sucede en 

habia producido otro efecto que ¡JervÍr' Alemania? Propóngase tambien esta re

de pretesto, de ocasion, para poner du D¡rma. 

manifiesto una desorganizaeion que in Pero ¿trae algo de todo esto el pro

existia. 'yecto de que se trata? Los honorables 

Entrando mas a fondo ün el asunt(}, Dcnadores convendrán :;onmigo en que él 

me ocupaba del proyeet'fluismo p:lra no contL. !;f' ninguna de las ideas apunta

manifestar que, en mi COllC';ptr>, no llena- (hu.:, i únnVt'llrlmn brnbien en que estas 

balcls condíeionesneccisaria'p¡;rasubsamu' ideas son primordiales,p,ofl la base misma 

la mala situaciun de kls ft;IToearriles. A de un buen proyecto de lei sobre ferro

este respecto, llamaba la atencion a que carriles: 

el proyecto no hacia mas que conservar iSe han estudiado estas ideas? N o lo 

lo mismo que boí existe, creando nuevos sé; me parece que nó. Me parece que no 

empleos para algullas secciones del servi- llOS hemos ocupado de ellas, puesto que 

oio, pero manteniettdo el ruismo Oonsejo no se nos han presentado estudios hechus 

Directivo con su misma organizacion, 10 por alguna comision que diga si al pais 

que constituye uno de 10:5 principales le con viene organizar sus ferrocarriles 

motivos del desacierto i de la desor~:a- .. e')nforme a un :-:i".tema de adrninistmoion 

llizacion administrativa de los fern;(·a- j cí vil 0 militar, cen tralizuda o secciona.l. 

rriles. Nada se ha. dicho sobre esto. lsi esto 
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es así, si no se han estudiado las bases nuestra produccion industrial i agrícola primordiales en que debe fundarse una está subordinada a los ferrocarriles. reforma de la leiorgánica de los ferro- La lIejion del norte vive de la produc,", carriles del Estado, icómo vamos a discu- cion del centro i del sur. A consecuen .... tir este proyecto? Note bien la Honorable cia de la dificultad de traspor-te, no ha Oámara que estas cosas no se improvisan, sido posible muchas veces llevar a aquella que es necesario aprovechar la mala es- rejion los artículos que necesita para su periencia propia i la buena esperiencia de consumo. El servicio de trasporte se ha otros paises. hecho en tal forma en estos últimos Como modelos de estudio tenemos tiempos, quepara patentizarla haré refe~ tantos i tan buenos. Por ejemplo, un rencia solo a un hecho que causa verda .. pais en cierta manera parecido al nuestro, dera pena. 
porque basa todo el movimiento ferro.- Tengo noticias de que en una caleta viario en la accion del Estado, en la del norte, a causa del subido precio que accion fiscal, es Australia. En aquel ha alcanzado el forraje, ha sido: preciso pais, hasta los tranvías que circulan por dejar perecer una partida de asnos. ¡Polas calles no son particulares, son del bres animales, tan calumniados i,tan inGobierno; i la administracion de esos telijentes! 
tranvías, de por sí mui sencilla, ha dado Considerado b8jo el punto de vista exoelentes tesultados. El percentaje en del desarrollo de la riqueza, tiene el ser-EJ cosw de administracion de los ferro~ vicio ferroviario una importancia espe .... carrilerde Australia es insignificante, ~ial. 
comparado con el provecho que reportan; No soi de aquellos que creen que el i si los nuestros produjesen un resultado Estado construye ferrocarriles por lucro, equivalente, el Fisco chilenoperclbiria un para hacer negocio; pero no creo tampo quince o veinte por ciento de utilidad co que el. Estado consGruye ferrocarriles sobre el capital invertido en sus ferroca·- para perder dinero; tiene derecho a esrriles. perar i obtener el provecho de todo ne-Los ferrocarriles de Béljica i de Ale~ gocio lícito, como lo es una empresa de mania nos ofreceG tambien buenos ejem,.. trasportes. Este es un punto digno de pI oa que imitar. ¿Por qué no estudiamos estudio, porque el olvido de la convenienlos distintos sistemas? Alguno de mis cia pública o fiscal es otra de las causas honorables colegas dirá, tal vez, que ese que ha orijinado la desorganizacion de estudio lo haga uno o varios mi.embros llos ferrocarriles de] Estado. del Honorable Senado. Pero esta mate· ¡ iCómo se ha de preocupar la Admiria es difícil. nistracion de los ferrocarriles en que to-Estudiar un proyecto de esta natura- do marche bien, si tiene como axioma leza no es lo mismo que insinuar ideas; que al Estado no le importa ganar o pide tiempo, preparacion, conocimientos perder dinero en ese ramo del éervicio especiales, i esto no se puede exijir a público? Bien comprende la Honorable cualquier miembro del Senado. Hai ne- Cámara la influencia que esto tiene en la. cesidad de tener quien lo haga i que, al esplotacion de los ferrocarriles. Esta inmismo tiempo, cargue con la responsabi .. diferencia por el interes fiscal, hace perlidad de lo que haga. del' el objetivo, que es el lucro lejítimo .i Fíjese la Honorable Cá.mara en que la administraoion de aquel servicia se se trata de algo de Importancia suma desorganiza por la fuerza misma de las para nosotros. Se ha hablado del elemen"" cosas. 
to capital de fomento que para Ja riqueza ¡ Yo tengo la con viccion de que los fepública i privada son los ferrocarriles del r~ocarr.ilés pueden darnos una r~nta de Estado. Se ha hablado de que todo nues'" dlez mIllones de pesos anu1\JeE!; lméntra_ tro movimiento industrial está basado en ¡ tanto, el hecho es que no BOl:> dejan sino ellos. Mas aun; se ha dicho que toda~pérdidas. Esas ouentas dé las cualel:> 
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aparece que los ferrocarriles proporcio~ fl greso de hacer q!le la administracion de 

nan una renta de uno o dos millones, tan ir.lportante servicio sea mas correcta. 

no SOIl eXf.ctas. I~a realidad de las cosas Miéntras tanto, para llenar las necesi· 

es que la empresa nos cuesta anualmen- dados del momento iqué se requ.iere1 Se 

te muchos millones de pesos. requiere, en primer lugar, la abolicion del 

Lo que hai es que se disimulan las Consejo, , 

pérdidas, Por ejemplo, si se ha destrui- Naturalmente,comocomprenderán mIs 

do una parte del material rodante se vo- hon0ra?les ,colegas, a~ p.roponer eS,t? no 

tan millones para reemplazarlo i aumen- me gUIa n1l1~un eSlnrI~u de hostIlIdad 

tarlo. 1 esto material no se hace figurnr contra los ,senores conseJero'l. Nada t?~· 

en la cuenta de pérdidas de la Empresll, go que decu' sob!,e ~us buenos, ~roposl-, 

sino que pasa a 1:1, cuenta de capital nue- tos, sohre su dedICaclOn ~l s~rvlclO d~ la 

vo a la de Haber nuevo de esa misma empresa, Pero la eSperIenCla nos dICe 

E~presa, que ese, Consejo no sirve, Hemos crecido 

Miéntras tanto, esto es una pérdida muc~1~ I ese, elemento, toda, ooa, base de 

real i efectiva. Súmese esta cantidad de adnumRtraclOn, ha dado tnstíslmos re

millones en diez veinte o treinta años i sultados. 
resultará una s~ma enorme es decir Abolido el Consejo ¿a quién pasan 

una enorme pérdida. ' , sus atribuciones i las del Director J e-

L e '1 dIE t d neml? A una, dos o tres personas ren-
os lerrocarn es e 's a o son un " 

r d ' d'u t' í' tadas, responsables 1 con aptItudes para 

01' Jan 0
1 
pr 1 r~s cu~n lOS s:mas ~~e el manejo de los delicados irtereses de la 

p~lel en cda. cu arso len ~ CInCT,O, lSeiS 
10 SIt' le Empresa. 1 si se cree que ciertos actos 

mI ones e pesos a ano, a es e resu - d t d' 1 d" t ' 

t d d 
., 'bl' d b' e rascen enCla en . a a mlnIS raClOn 

a o e un serVICIO pu lCO que re OrIa d b b d t 1 t d 

d ·11 d d t e en S2r apro a os por o ra vo un a , 
arnos mI ones e pesos eren a. t 't 1'" f lId 

, ~ , " por o ra In e IJenCla mas, ue! So (e os os 

1 bIen, senor PresIdente, ia que nos o tres administradores pues entónces 

obliga ~?do esto? Para I~i, todo esto exíjasü que para llevarl~s a cabo se con ~ 
está, ~xIJH'llldo ~l nombramIento de una sulte al Ministerio, al Gobierno. 

comlSlOn espeClal, que preRe,nte un pr~- Con este sistema i se simplificará o no 

y~cto ?e reforma de la, lel de admI- la. administracion, será ella mas respon

ms.traClon de los ferrocarrIles, ~o se re- sable o no lo será1 Respondan mis hono

qUIere un pro~ecto como la 1e,l actual, rables colegas, 

con una enorm~dad de articulos 1 de deta- Si se quiere garantía, repito, blÍsque.se 

11es, en que hal de reglamento mas de las ella en la consulta al Gobierno, De todas 

tres ~uartas partes, Lo 9ue se . necesita maneras, si el ensayo resulta malo, pode .. 

en I?1 concepto es una l~l, que ~Je las ba- mos volver a crear el Consejo, cosa que 

ses Jener~les de la admlmstrct~lOn de los ami juicio no sucederá, Estoi cierto que 

ferrocarnles, que adopte un sIstema de con uno dos o tres administradores res

administracion, que delinee sus puntos ponsabl~s las cosas marcharian mucho 

capitales. En seguida, que ven&,an los mejor. ' 

:egla,mentos; ellos com:pletan la lel" o me i Qué otra cosa se necesita hacer? Lo 

Jor dICho, ellos hacen ejecutar la lel. que debería hacerse, en seguida, es cam-

Sin el3ft comision, sin este nuevo pro- biar el personal, buscando mayores apti .. 

yecto, nos vamos a embarcar en un de- tudes, condiciones de actuacion ,mas 

bate que no tendrá término, i si lo tiene, espeditus. Si se cree que la facultad de 

,ya que en el Senado no se prolongan de- retirar, de jubilar, de que se habla en el 

masiado los debates, será desgraciado, lo proyecto no basta para eso, agréguese en

que equivale a decir que no vamos a rE? Mnces un artículo que la conceda mas 

form~r nada, sino que vamos a quedar en ampliamente. 

lo mismo o en, algo peor; habrá fraca- 1 para contratar los nuevos empleos 

sado el propósito del Gobierno i del Con- iiremos a crearlos en la nueva lei1 Hai 



! 

SESION DE () DE AGOSTO 581 

necesidad de proceder así, lmm confor- cimientos, a lo ménos en los detalles i en 
marse a los preceptos constitucionales? la part3 técnica. 
iPor qué? iAcaso no ':lS esta una eíllpre· Recuerdo que en nquella f~cha me 
sa de caríÍcter partícular? Arl Ul 11(' se atreví a mani restar que no me gustaba, 
trata de empleos público,;:, esta no es ad· la, 1>;\,::50 de la leí, i aun agre:.z;ué que Ja, 
ministraeion .de justicia, Ili se trata de administracion seccional no lmuir. dado 
funcioneslejislativai:, sillo de una empresa tan malos resultados como se pretendia, 
de trasportes. Me parece (lue los autores i que, a mí juicio, no convollia cambiar 
de la COllstitucion del 33 110 pensaron en de sistema, por lo que me permitiría vo· 
ferrocarriles ni en admillistrac;ioll de fe- tal' en contra de la P3fol'llla. Vamos aho· 
rrocarriles, al fijar ia reg'a constitucional ra a hacer una nUe\'fl reforma, pero tan 
sobre nombramientos de empleados pÚo a la lijera, que ni aun parece que se ha 
blicos. En mi concepto, desde el mas alto notado que le dejamos su mismo carác .. 
de jos empleados de los felTocarriles hasta ter i sus mismos dEfectos al servicio. 
el· mas inferior deben sor de los que se Reformar una lei de esta naturaleza 
llama empleudo¡¡¡ a contrata. sin un estudio detenido, sin la calma su-

l, Necesita el Presidente de la Hepúuli- ficiente, sin que haya unn, comision es re
ca facultad para contratar elllpleados su- cíal que ilustée a la Cimara i, sohre to
periores? Pues dédele esa facultad, facúl· do, apremiados por la utjencia de reme
tesele para contrahr con elios. ¿QuierelJ diar un mal grave, es ir a un nuevo fra
garantía.s los Reñores Selladores de que caso, es perder el tiempo sin conseguir 
IlO se procederá sino dentro de cierta pau. nada, es quedarnos como estamos o en 
tu? Pues fíjese esa pauta en un regla- una situacion todavía peor. .l\fiéntras 
mento jeneral, sométanse esos contratos a tanto, con el otro procedimiento que 
la aprobacion del Presidente de la Repú- propongo se salv~n las dificultades del 
blica" por ejemplo. momento, i se tiene el tiempo suficiente 

He ahí como, en mi concepto, todo lo para hacer algo que responda a lo que 
que debemos hacer 80' reduce a estas todos deseamos. 
cuatro ideas: La Norubramiento de una La mayor parte de las causas del mal 
comision que estudie el proyecto de re- servicio que ha indicado el señor Minis~ 
forma de la 1eí de ferrocarriles, que adop tra, son ll1a,,; o mónos fáci leR do corrijir. 
te el sistema quc crea lilaS adecuado a La apertura de 1111e\'ilS salidas para 
nuestras costumbres i a nuestras necesi- nuestros productos i la cons¡truccion de 
dades; 2.a abolicíon del Coni'e.io; 3.afa líneas férreas a esas nuevas salidas de~ 
cuItar al Presidente de la República para pende de la accion o de la inÍciati va del 
contratar uno, dos o tres administrado- Gobierno; la ampliacion de los elementos 
res que asuman las funeionos del mismo de esplotacion, como dohles vías, parade
Consejo; 4. a facultad du jubilar al per deros, galpones, etc., podría tambien 
sonal que haya de rdirál'cle del servicio. realizarse Hcilmoutü; la. modificacion o 

cambio del personal i de HUS rentas se 
Todo se reduce, como ve el Honora- h . f '1 

ble Senado, a tres o cuntro sencillos ar-
arIa áCl mente, intercalando en el pro· 

yecto que he diseñado lo rela.ti vo al reti-
ticulos de un sencillo proyecto de lei. ro o jubilacioll que contiene el proyecto 

Esta lei de ferrocarriles demoró años del Ejecutivo; finalmente, la reforma de 
en ser discutida i aprobada; i diré 1118 s, la leí, el mal que esta loi ~defectuosa ori,. 
se discutió i .apro!:>ó es~ lei sin que aque~ jina, se correjirá en el proyecto que ha 
ll?s que la dIscutIeron 1 aprobaron se hu- de modificarla i que estudiará la comi. 
bieran formado conciencia clara de si era sion que he indicado. 
buena ~ mala. Porque la re.alidad es que En ese proyecto. se fij[1,rán:~las base~p 
a los mIe!llbros de corporaCl.ones como el e~ siste.ma elejido i el organismo admi. 
6~mado 1 la. Uá.mara dQ DIputados, no mstratlVO¡ los detnllcij i :10. t0g1aIDGnto. ... 
• 1 1,. il""d, t.ijir elttn gla~Q tie OQllQ· a¡gn lQ@ b~ui il Pl'@~id,liInt0 di lPi Hep\\bli. 
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ca en la forma que mejor se adapte a la yectos han sido poco estudiados, están 
nueva lei. un poco crudos. 

Como tengo la conviccion de que este El proyecto primitivo destruye mucho 
es el mejor camino que puede seguirse, i no crea nada, nos lleva al caos, i en es
i como creo que en el Senado hai mu- tas materias que están tan íntimamente 
ch?s de mis honorables colegas que po"- vinculadas a los intereses del público, no 
drIan eláborar un proyecto como el que es posible deshacer algo sin reemplazarlo 
he insinuado, tanto mas cuanto que la por algo igualo mejor. 
comision :que ha de redactarlo puede El proyecto de la Comision no está 
llamar a su seno a personas entendidas, mijor elaborado que el otro. Su poco es
insisto en mi idea del nombramiento de tudio se revela, entre otros hechos, en 
una comision especial i en la aprobacion, que no ha tomado en cuenta ni siquiera 
entre tanto, de un proyecto provisorio las mejores ideas de diversos proyectos 
para llenar las necesidades del momento. anteriores mui bien pensados. 

El señor YALDES V ALDES.-Voi Esos antiguos proyectos tienen, entre 
a hacer mui breves observaciones re ser- otros méritos, una coincidencia que los 
vándome darles mayor amplitud en la dis, abona; i es que, elaborados unos por per
cusion particular del proyeeto. sanas de la prGfesion, con ideas propias i 

Los inconvenientes que ha presentado orijinales, i otros hechos por perdonas 
la lei vijente de ferrocarriles son el re- tambien entendidas, pero calcados en 
~ultado de las condiciones en que ~e dictó leyes o dn organizaciones de paises es-
1 del mal que con esa lei trató de evitarse. tranjeros, coinciden en muchas de sus 
U nadescentralizacionexcesi va trajo como disposiciones capitales, adoptando medi,.., 
resultado una centralizaciou estremada; das análogas i con prescripciones seme
se comprende que con administraciones juntes. 
absolutamente independientes unas de Recuerdo que el año de 1902, se pre
otras, hasta el estremo que la pasada de sentó a la Honorable Cámara de Dipu. 
un carro de una seccion a otra acarreara tados un proyecto de reorganizacion com
dificultades i cambios de notas, las reac· pleta del servicio de los ferrocarriles, 
ciones motivadas por estas dificultades elaborado por el señor don Joaquin Vi-
fueran violentas i exajeradas. Ilarino, Ministro de Obras Públicas. 

Al reformarse la leí se trató de corre" Ese proyecto, que dejaba ver una ver-
jir un defecto; i, como sucede jeneral-- dadera competencia i que estaba perIec ... 
mente en estos casos, se cayó ¿n el de- tamente estudiado, pasó a Comision, la 
facto contrario; por evibr una descentra- que lo estudió a su turno i Jo dejó casi 
lizacioll exajerada, se centralizó derna- informado- En él se contenian muchas 
siado, i He ha llegado al punto de preten ... buenas ideas que ni siquiera menciona el 
der dirijir todo el ,:crvieio desde San tia- proyecto del Gobiern~. 
go, con lo que ha resultado que a medida En aquel proyecto se establecía un 
que He prolong-aban las lí::eas i He aumen eoW';ejo directivo, pero no en la forma 
taban los servicio,"" el organimw central del actual, Rino compuesto esc1usiva
dirijente quedaba lllas akjadll de í-U pUllo rmmte por pers(mas técnica~ i bien pa
to de accion, la que t'e haeia Uias tardía i gadas, eonsEJo en que habrIan figurado 
ménos eficaz. . é~peciali",tas distillguidos, qu~ no toman-

El exceso del mal trajo una reaceion do p&rte activa en lo~ trabajOS o en sus 
que pasó al (¡tre estrelllu; él remedio, detalles, habrían serVIdo con sus conse
que está léjos de los do:" üstrernm'/estaria jos i con su esperienci~ científica, sin es· 
en un término medio. Pero yo 110 veo, torbar la accÍon del DIrector J~neral, que 
señor Presidente, que en ningullo d,_~ 1m; aquel proyecto llamaba supermtendente 
proyectos en debate, ni en el dd Gobier- jeneral. 
no, ni.en el de la Comision. se busque esa E-;e proyect.o exijia, cosa de que tamo 
resultante; la verdad es que a,rnbus pr-o~. poco hablan los proyécto~ eh de'bata* 
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cierta comI-K·tencia. espeei,d L~1l la::; per"o .. Jit'eccioll dd servicio. El proyecto del se
nas que debieran componer las juntas X'\~- úor ROSA toma variaf,~ precaUCiOrH'iJ p;:, .. -
ceptoras de materialüb i en la; encargadas ra aRügurar h, computencia de los em
de Astudiar i aceptar las propuc;"t;F" p!:adt),,; i ptu'a los -r.lBCenSm; de los mas 

Pfuponia tambien Ju patt¡eipf~ciotl do UOaliktelite¿', estableciendo el sistema de 
los empleados en las utilidades de ia ('llll, eximen!:.'R, tanto para (hmpar puesto,; su
presa, idea que me pareco muí interes,ln- perioros cumo para la incorpomcion en 
te i muí útil, que tampoco menCi i )H<l 01 servicio. 
nirJgullo de los proyectos en discusioll i Este proyeeto, como digo, toma por 
que mt~rece :;ef dcbiclammlte contelll- base la urgallizacion de los ferrocarriles 
pIada. de Australijt, quo aunque no sea perfec'. 

Es evidente que si los emple"dos ti e- ta, sirve en todo caso como esperiencia i 
nen un iuteres p\ol'sonal en la~" utilidades puede dar buenos resultados. Estahlece 
de la Empresa, cuidarán mejor de evitar entre otras eosad, cajas de ahorros para 
los choques i desrielamientos, de qU\..~ no los ernpLados i los hace participantes de 
viajen carros de vacío cuando el público las utilidadü!? do la eropresa. 
reclama porque no se le acarrcmn sus pro- :Est~ última idea, lo repito, merece ser 
duetos i, en todo caSd, tendnín verdadero tomada en comideracion. El emplea,do sir
empeño en vijilar l\ls intureses de la cm ve in.JuJablement,(;} mejor j desplega ma
presa, en atenclDn a que la pérdida de yor c010í aütividad cuando a Jm; e"tímu
carbon, por viajes illútiles, i las pérdidas los del eUllJulialiento dul deber se une el 
()c~sionad~\s p.or de'~:l"tr~6, h,1,O de dísmi- illteres p,~rs'(mal. 
nUIr sus propIas ga[June¡;.¡,s. To.d[;,~iú, hai ot:'o proydcto .m:is. En ~l 

Todas esta" medidas, bi':¡ll considera- se ei;tablee,~ t::.:tlbiC!1 un C,llhí0lJO eonsllltI-

d d d · VO COIJ1 pue:;[o de ~j()ea8 Del sonas, mui o, ~)ue en ser . e HH portancia; e:·;Üín ' 1 [ 

cowmltada'l en e30 p!,r)y,.~cto i no es posi bien remunen,das" Se da en 61, como en 
ble prescindir de él. ToJavía hai otros los anteriores, muchil, importancia al ele-

mento técnico. E"tabLce una seccion ¡mntiJs dignos de tonlar:,e en cuenta, co-
mo el de la snbro,g¡wion del Uireetor Je~ mas que el pr.'ycc;;u pre;,;entado por el 
neral por el J"efe de la tn:weion

1 
téenicos Gobierlio; considerando que la :,;eccion de 

San R'hi::n:J) a,l t.ur e:-, excesivamente ambos, i en lo cual se busca siempre la 
. est'':;!1sa, la divide en dos, una de San Ro-competenCIa. 

"endo a Temuco i ot,rc\, de Temuco a 
He tenido tambien oportunidad de ver, O.sorno. Tambien propone la subroga~ion 

a mas de este proyecto del señor Villa· del director jeneral por el jefe de trac
rino, otro elaborado por el señor Ross, ClOll. 

sobre la base de la organizacion de lOE) En todos e,,;tos proyecto;l, se nota la 
ferrocarriles de Austra'lia, proyecto oue, d .. 1 

I tf:~n cnma Jeneml ( e buscar lit competen-
como he dicho, coineidt:l en muchos pun- cia técnica. 
tos con el d¡~l señor Vlllarino, porque ra - El proyecto a q lle me rofiero, pro¡:one 
rece que los ferrocarriles de Australia asimismu tos balances ptH' seCCIones, lo 
adolecían de los mi"mos defeclos i pro .... eual tienü gran importancia, florque per
sentaban los mismos inconvenientes que mite COIJ(Wel': en cllldqni,.:r tllOtnU:lto, el 
los de Chile. De manera que- la solucion resu1tadode (jcda seccÍon: j por consi¡:;uien
que allí se ha dado al problema, podria te, permite ü.pl'oveehar lcm procedimientos 
tal vez convenir aquí. que hayan dedo llwj"r resultado, apli-

El proyecto dd señ r Ros3 establece cá.nd¡)lo8 a b" d':;l1l:'l sec\)Íolles en susti
tallJbien una junta directiva en que su da tuej()lJ ,le lo,; ",;):1:." e,mvellientes; para 
mUüha im¡Hlrtan\:ia ti. L" injeniero,'. lh8 e~.,till1nLr ·,;"ta vel1~.:¡.iJ, oto'ga un premio 
miembros de esa jlwt,a directiva son mui a los elllpk:ulo" d\~ 1, R'~()c)!\;n que pro,lu
bien remunerados, tiEllen unagrah 1ib.,:1'- jera l[Jarill' ¡níiidélil, Jo eua\ b.~r\(leria ne
tad de accion i muchasatl'ibuciones en Ja,ceRarialll'~nk:t llln, 1. l méficH eornpetencia 
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en el personal de los ferrocarriles para berá ser compuesta de personas mui 
buscar los mejores procedimientos de es- competentes i versa::las en el ramo. 
plotacíon. Si continuase la discusion de este 

Pero lo mas importante es la campe- proyecto, seria del caso formular estas 
tencÍa técnica, la única que puede llevar indicaciones 0n la Oámara; o hacerlas en 
a un buen resultado. No basta en algu· la Comision¡ si se :lcordase darle este 
nos puestos que un empleado haya 8er- trámite. 
vida mucho tiempo, es necesario, sobre El señor OVALLE (Ministro de 1n
todo, que tenga Jos conocimientos Mcni· dustria i Obras públicas).-La espe. 
cos requeridos para prestar buenos serví- riencia de la. lei de ferrocarriles ha mani
cios. Querer que un dibujante o un ayu- festado que sus defectos principafes con
dante pasen a ser, con el trascurso del si~ten en la Direccion Seneral del serrí .. 
tiempo, i~Jjenieros, es C0I!lO suponer que cio i en el G onsejo Directi va. 
un practicante de hospital pueda ser, L 1 . d ] 884 '" 1 d" d b dI' a el e supnmIO as a mUllS-ba a m~1. quüpor o ra d e d tIe~PO" un traciones seccionales i centralizó el ser-

d
ueln mt e I~O. ?- elfil p ea o. ~ a

t 
Vlt~ o vicio, poniéndolo a cargo de un director 

e a raCCIOn Slll os conOClmlen os ec- . 1 . . . . d . lenera I cuatro directores departamen. 
mcos neceS!\rIOS, no po rá salvar una di- 't 1 C d d t d' t d 
fi l . a es. a a uno e es os lrec oroJs e 

cu tad III resolver un problema en un d b . 
d d' l' á 1 1 opartamentos procede con a soluta m-

caso a o; ap Icar a caso nuevo o que d d . d t d 1 d E t 
está habituado a aplicar a los casos que 1 epedndencIa e °ltOSd °ls emas'

í 
s o 

L r. lt '1 t ' la a o como resu a ° a anarqu a. CO:1oce. e la ara a eOl'la. . .. 
No es que yo sea partidario únicamen- Otro de los defectos capitales de la .I~l 

te de la teoría; de ninguna manera. Creo es l? forma q,uc es.tablece para la constl
solamente que, en materia deservicio de fe. tuclOn del c.:0nseJo, compuest~ de tres 
rcccarriles, como en todo asunto técnico, la person~s ~eslg.nadas por el P:esldente de 
teoría debe marchar unida con la práctica. la H.epubhca 1 de cuatro, directores de 

Por esto me parece que hai mucho que departam.ento, emplea~os estos. 9-ue ~e
a'.Yregar al proyecto del Gobierno' tal vez ben fiscalIzar su.;; propias admllllstraclO' o ~ , 
~a I!-lejor de las soluciones <leria la que ha nes~T .. .. 
mdwado el honorable Senador por Ata. N o. solo la práctica,. SInO tamblen los 
cama: el nombramiento de una -eomision estudiOS hechos repetIdas veces por co
que estudie detenidamente el ·asunto, i misiones ~esignada.s por el Ministerio 
que pueda presentar a la Cámara un pro- de 1ndustna acollseJ~n la refol'Dl;a de es
yecto mas completo i mejor pensado. En- tos dos puntos esenCIales de la lel. 
tre tanto, para sal Val' las dificultades dd El proyecto presentado obedece a es
momento, podria despacharse desde luego tas idcas. En primer lugar, divide la 
un proyecto de un solo artículo, si se administracion de la empresa en seccio
qllÍere, s91ucionaudo los puntos mas ca- nes, que pOlle a cargo de administrado 
pitales i facilitando provisionalmente el res, COII funciones propias en todas las 
servicio. depelldencias de sus respectivas seccio-

Tambien hai que evitar que figuren en nes. En seguida, para dar unidad a la 
la lei detalles reglamentarios, que no administracion, mRntiene al Director J e
pueden prever todos los casos i que no neral, quien debe ser especialista en el 
permiten h:\Oer sino aquello que la lei ramo de ferrocarriles, i establece cuatro' 
establece, cuando, enrealidau, deberiaha- ayudantes jenerales de departamento, los 
cerse otra cosa, Por eso, el proyecto de- que naturalmente tienen que ser tam
be reducirse a lo fundamental, a lo bien especialistas en la materia que se 
indispensable bajo el punto de vista legal les encomienda. Tanto el Director J ene
i constitucional, i dejar lo demas a la re- ral, como los ayudantes o jefes de de .. 
801\laion d@! Gobierno, oonformll u. lo que partamentos adminietran, pifO oin en'" 
le proponga la Jt.\nta dh'eQtlvllt qtAlll a." trar In 19l1 plilC¡UI","O/J Gldí:lU@1 8en t'.ple-



SESION DE 6 DE AGOSTO 585 

to a los empIcados i a la manera de ma- paso el pl'Oyecto a una comision, siem 
nejar cada seccio!). pre que ésta hubiera de desempeñar su 

El Consejo estll. consultado en este pro- cometido en un plazo breve. 
yecto, pero se prescinde de los directores El señor LAZOANO.-Para correjir . 
de esplotacion, de traccion, etc. i 8e1e los defectos de que adolece el servicio de 
organiza con el Director J eneral í cuatro los fúrrocarriles del Estado con viene exa
consejeros designadcs por el Presidente minar las causas que los producen. 
de la República, debip.ndo recaer estos Se han señalado aquí, como causas de 
nombramientos en un injeniero i en tres esos defectos, la lei orgánica de ferroca. 
personas tomadas de Ulla lista de diez rriles, la deficiencia del personal i del 
que propondnin las Sociedades Naciona- material, la falta de puertos en la zona 
les de Agricultura i de :M:inel'Ía i la Cá .. central que faciliten la salida al mar, i 
mara de Comercio de Valparaiso. por último, el desquiciamiento jeneral de 

E señor MAC IVER.-Siempre un nuestrct administracion pública, que se 
Consejo irresponsable! refleja en este servicio. 

El señor OVAL LE (Ministro de In- Por lo que respecta a la lei orgánica, 
dustl'ia i Obras públicas).-Puesto que me parece que el señor Ministro ha pro

cedido con curdura proponiendo al Senado Elerá. nombrado por el Presidente de la d f 
República, el Gobierno a!3ume la respon- un proyecto corto que corrija los e ec-

1 d tos señalados J)OC la esperiencia i que sa-sabí ida. Pero si se quiere, puede hacer-
1 tisf'1g. a, desdo luego, las necesidades que 

83 es personalmente responsables en algu- . 
f, d . " el país reclama con mas urjenClÍl.. 

I na arma; po na tambLn darseles un El . r l 1 .. d 1 s 
Id ¡ p:lIS sUU'C por e ma serVICIO e o 

sue o. e .,. , 1 1\,1"' • t E ti· d d d· 1 lerrocarn es, I SI e lultllS ro nos propu-

t
fl cuan o a aloa t~ re

l 
ueu' e pro- siera u'n estenso proyecto que transfor-

yec o a unos pocos al' lCU os, creo que t 1 t 1 l· d 1 84 
d h h tá l· d h . d mara to H men e a el e ., que en 

e ec o es rea IZa. a, Dorque aCle n o 1 .. 1 d· f d·' 1 . 
t d 1 f lt l d 1 d· t rea lua reqUlere una re orma rp, !Ca 1 

pasadr dO as tas actu a lOS e
d 

o~ .ltrecJo- completa, probablemente nos quedaría
res e epal' amen o a os a illtnlS Ta o- d· - d d 1 
res de seecion, de hecho queda refonnadu mos ~~)r d lej o ma~ anos agua~ a~ o e 
casi toda la lci; los reglamentos vendrtín a ~'em~( 10 e .0tS roa es qued.codnan.a ur-
est.ablecer las atribuciones i deberes de JellpCIa ~ec~sl dan 1ser r~me la os. b d 

d .1 , t., -1 d ersIgulen o o mejor, que es o ra e 
ca aUllOuees o:'Jempea os. l l· t b d i J b . argo a leo o, a an onar amos o ueno, 

Por lo ?e111llS, CO'110 ya he mal1lf~s.ta- que puede obtenerBe de::;de luego, i pra
do, estas Ideas no son nuevas; han. SIdo bablemente nos quedaríamos sin nada o 
tomada~ ~e l?s proy~ctos que eXIsten dejaríamos indefinidamente subsistente 
en el MinisterIO; los sonoros Huet, Santa lo [palo actual. 
María i T,:glc, designados en comisiolJ leste 110 es un temor vallO. Me fundo, pa
b~lce ~os ano.,;, pres?utUl'OI.1 UII yro.fcdo rapcH1Sal' abÍ, en lo que ha ocurrido en esta 
pareCIdo al que est:t en dlSCUSIOIl, l que misma Cámara con el servicio de correos 
consultaba adolJ~as de los cuatro Jopar, i telégrafos. El Gobierno, el Congreso i 
tamentos especiales que e~t~blece es~e la opinion pública unánimemeI\te re cono
proyecto, otro para el serVICIO de tele- cieron, hace ya nueve años, la necesidad 
grafos. de refOl mar ese servicio, que dejaba en-

Para terminar, debo declarar que no tónces i deja actualmente mucho que 
hago en manera alguna de este proyecto desear; el Gobierno per~igl1ió con insis
cuestion de amor propio; al contrario, tencia dicho propósito ante elOongreso, 
estaría dispuesto a aceptar cualquiera sin oonseguir realizarlo hasta hoi. Me 
indicacion que se hiciera para mejorarlo. parece que no me equivoco al decir que 
Aun mas, no tendrir.. inconveniente para desde 1897 duerme en una de las Comi
aoeptar la insinuacion heloba por (jI hono. sionel d~l Sf.'nado el proyegto qu" (,tntón. 
l'abl. 8~maaQr de Atag"t11A Vllt1á, que ti",,) on •• oomenló "tliIU\ltir. lobrl reforwI 
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de nuestros correos i telégrafos, ¡que 
se mandó a Comision porque se dijo que 
no era posible discutir en la Cámara, sin 
informes i estudios previos, reforma tan 
sustancial. 

Creo por esto, qne el señor Ministro 
ha procedido discretamente proponiéndo 
nos solo las reformas m~s indispensables 
para establecer desde lucg'o el servicio 
de los ferrocarriles en buena>; condicio
nes. 

Es cosa sabida que ]a ll'¡ orgánica de 
nuestros ferrocarriles, dictada el 84, se 
calcó íntegramente sobre la lei belga, sin 
tomar e11 cuenta las condiuiones de nues
tro país, que debieron haber sido conside
radas para establecer las modificaciones 
reclamadas por las diferencias reales en
tre unoV otro pais. 

Lo que ocurrió con esa leí es lo que 
ocurre con todas las c¡ue, con ánimo lije
ro, se copian de otros paiRoR, donde pro
ducen buenos resultados, creyéndose que 
esos mismor, buenos resultados van a 
obtenerse en el nuestro; se ¡,} vida una cir
cunstancia que debe siempre contemplar
se, la de que una lei que es bUPfl'.l en un 
pais puede ser mala en otro. Sucede en 
esto lo que con las plantas uxóticas: que, 
cuando son trasplantadas a elimas dife
rentes, mueren por falta de las condicio
nes necesarias <t su desarrollo, las con
diciones de fmelo l de aire, do c:-tlor i de 
luz. 

Porque así pienso, he aplaudido al 
señor Ministro de Industria que haya 
procurado modificar aquello que es mas 
necesario i lilas urjente reformar, aquello 
cuya inconveniencia salta a la vish de 
cualquiera que haga un somero estudio 
de la lei i, que couozca algo siquiera la 
organizacion del servil'io de los ferroca~ 
rriles. 

La lei establece que 1aEmpresa estará 
a cargo de una direccion .ieneral, subor
dinada i sometida al Gobierno. Entre 
tanto, es un hecho que el Gobierno no ha 
tenido medio alguno pan correjir los 
males que existen en la administracion 
de los ferrocarriles. ~.:,~:!: :t~, . 

La. tHteccíón jeneral es én la Í)l;áctiea 

un poder autónomo. que procede con 
entera independencin i a veces eontra la 
voluntad i las órdenes es presas del Go
bierno. 

De esto pueden dar testimonio todos 
los n1inistros que han servido en los ülti
mos tiempos la narter:t de Industria i 
Obras Públieas. He tenido oportunidad 
de oir a muchos de ellos que, deseosos de 
correjir defectos que se Botaban en el 
servicio, se encontraban, en la imposibi
lidad de hacerlo: no disponen para ello 
de medios prácticamente eficaces. 

El señor Mac 1 ver no daba g-ran im
portancia a la modificacion del-- consejo 
que estable\3e el proyecto eu discusion. 

Pm- mi parte, declaro que si se propu
siera su supresion, estaría displle:3to a 
darle mi voto porque sé que ese Consejo 
es un rodaje inútil, cuyo único resultado 
cierto i conocido es eludir i dejar sin san
cion la responsabilidad de quien debe 
tenerla, que es el Director J eneral. 

Pero, si el CO!li;iejo debe manteeer
se, el señor Milli~;tro de Industria ha 
hecho mui bien en proponer al ménos 
su rnodificacion. Su compos:cion actual 
po permite al .l.Vfinistro del ramo co
rrejir cosa alguna. Es I:mbido que se 
compone de ocho miembros, cinco de los 
cuales SOll jefe::; del mismo servicio, em
pIcados de alta jerarquía en la aJminig
tracion de los ferrocarriles. Siendo así, 
¿cómo 'és posible que estos empleados, si 
ejecutan algo que a juicio del Gobierno 
merece censura,' aceptnn en el Consejo 
las indicaciones o modificaciones que el 
Gobierno indique? Poc eso, lo repito, si 
hl't de mantenerse el Consejo, ha hecho 
muí bien el señor Ministro en separarlo 
de la Direccion J en eral. 

Otra de las causale" con que se ha es
pIicado el mal servicio es la deficiencia 
del personal. Con mucha verdad el ho
norable Senador por Atacama decia que 
la dírecc-ion de nuestros ferrocarriles era 
una especie de.. samttorio para los invá, 
lidos de la politiea. No era ei-;g precisa
mente la palabra que Su Señoría emplea
ba, me parece; pero la idea correspondia 
a esa palabra; Es verdad, por desgracia, 
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que ,jentes honorables, que han prestado 
servicios importantes al pais en otros 
ramos, pero sin competencia en el de 
los ferrocarriles, han sido llevados allí por 
exijencias de la política, o simplemente 
para proporcionarles un empleo. 

El señor Ministro ha tratado de elimi
nar tambien este esc01l0, dando una parte 
mas amplia i mas directa al personal téc
nico. Desde luego, el señor Ministro aca
ba de hacer un nombramiento que el pais 
entero habl'á recibido con aplauso; los 
servicios prestados. por el señor Oportot, 
a cuyo nombramiento me refiero, i que 
no ha sido un ajente electoral, que no es 
u n in válido de la politica, son bien cono
cidos por todos. Por eso creo yo que, 
junto con hacer el señor Ministro un acto 
de justieia, ha hecho talllbien un nom
bramiento acertado. Al decir esto, debo 
declarar a la Cámara que no tengo rela ... 
ciones de ningun jénero ccn el señor 
Oportot, i que solo lo conozco por los 
servicios que ha prestado en lús puestos 
que con especial competencia i prepara
cion ha desempeñado en la administra
cion superior de los felTocarriles. 

De manera, pueR, que a esta deficien
cia del personal, qUt: se ha señalado como 
una de las causas de la desorganizacion 
de los ferrocarriles, el señor Ministro ha 
comenzado a ponerle remedio, colocando 
al frente d 3 la Empresa a un funcionario 
técnico, con las dote::! Ilecesltrias para 
encaminarla por buen rumbo i para ha
cerla producir los resultados que nues
tras indu~trias, nuestro comercio, el pais 
l~nte['o, exijen de ella. 

E"tos dos medios de correjir el mal 
serviciD de lo!:! ferrucarri les estaban al 
alcance del señor Ministro, i los ha pues
to en práctica acertadamente. Los otros 
son remedios tardíos, o no dependen de 
la voluntad de Su Señoría. Sin embargo, 
voi a examinarlos lijeramente, procuran
do no molestar por mucho tiempo la 
atencion del Senado. 

Es una verdad lo que afitmaba el ho
norable Senador por Atacama al decir 
qu~ la falta de puertos en la zona cer.trlll 
dél pllis diflotdtll liéi1siblatliebt8 el tíjel'V~ 

cio de los ferrocarriles, i de desear seria 
que nuestro Gobierno se preocupara de 
atender esta nclcesidad, a finde que nues
tros productos no tu vieran que recorrer 
dista nci liS tan enormes i recargarse con 
los gastos consiguientes para llegar al 
mar. SabiJo es que solo en los estremos 
de nuestra estensa línea férrea, en Tal
cahuano i en Valparaiso, se encuentra esta 
salida, de manera que las provincias cen
trales, Curicó, por ejemplo, que es pre, 
cisamente el centro de esta enorme línea 
de ochocientos kilómetros, ve recargados 
sus productos con fletes costosísimos 
para llevarlos nI mar, pudiendo acortar 
esa distancia en centenares de kilóme
tros. 

En 10 que no estoi de acuerdo con el 
honorable Senador por Atacama es en 
que sea Constitucion el {mico puerto con 
estudios verdaderos i definitivos, que pue
da satisfacer CUID plidamente la necesidad 
de eliminar las di8tallcias inútiles. El ca
riño a la tierra en que Su Señoría nació i 
donde ha pasado muchos años de su vida, 
probablemente ha perturbado su criterio 
en éste punto. 

Llico puede tambien sati8facer e3a ne
cesidad, porque seria un puerto comercial, 
de primer órden, i tendria ademas las 
ventajas de serun magnífico puerto Illi
litar para resguardo de nuestra escuadra, 
que hoi necesitamos con urjencia. Vichu
quen tiene estudios completos, hechos no 
por hombres vulgares o mediocres, sino 
por verdadera.~ lumbreras de la ciencia 
d0 injeniería, que han visitado nuestro 
puis. 

El señor BALMACEDA.-I con p,'o
pues~as como no se han hecho para nin
gun otro puerto. 

El señor LAZCANO. -1 con pro
puestas, como observa el honorable Sena
dor, escepcionalmente ventajosas, hechas 
por hombres eminentes, des pues de estu
dios prolijos j dpfinitivos, para realizar 
ellos mismos las obras. 

El señor SANCHEZ M ASENLLI. 
-iHai estudios definitivos1 

El señor LAZCANO.-Completos i 
definitivos. Don HotacioBliss, a~quien 
el hónutuble StmAdof por Ataoama debid 
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conocer en Constitucion, estudió i reco
me~dó el puerto de Vichuquen corno el 
mejor puerto militar i comercial que po
dia tener Chile. 
. L?s soñore.s ~othier, Cordemoy, Pro ve 
1 DIl'Saud hICIeron de ese puerto iaual 
recomendacion cuando fueron encarg~dos 
de estul!iurlo. 

Los estudios hechos por el señor Dis: 
~aud fueron completos. Nuestra marina 
de guerra comisionó a sus oficiales mas 
entendidos para que cooperaran con él 
en los sondajes que debian practicarse 
pa.ra reconocer el fondo de la laguna de 
VIChuguen, d~nde no existe fango ni 
?tros Jr~convementes que hacen a veces 
ImpractICables los puertos. 

pespues de estos estudios, el señor 
DIBsaud, que os.una notabilida.d europea, 
propuso al PresIdente don José Manuel 
Balll1uceda la construccion de todas laR 
obras necesarias para el puerto de Vi. 
chuqucn por la suma do un millon cua· 
renta mil libras esterlinas. Note ht Ho
norable Cámara que Boh las fortifica
cion:s do Talcahuano, segun las personas 
a qUIenes St~ han encargado los estudios 
de esas obra;;], costarán tres millones Je 
libras esterlinas, casi tres veces más de 
lo que importan las obras complotas del 
puerto de Vichuquen. 

Pero, se me preguntará, ¿por qué no 
se realizó esta obra? iPor qué? Por la 
ca~sa última que examinaré i que fué la 
prImera que señaló el honorable Senador 
por Atacnmu, a saber, por el desquicia 
miento de nuestra aJministracion. . 

resuel~o trasformar a Vichuquen en un 
hermoso puerto comercial i en un puerto 
militar de primer órden, acaso el mejor 
puerto del continente i uno de los mejo . 
res del mundo; pero despues de la revo
lucion del 91, nuestra A.rmadai nuestros 
puertos cayeron en manos de personas 
que no simpatizaban con el gobierno del 
señor Balmaoeda ni con sus proyectos, i 
por eso Vichuquen, que puede dar fácil 
salida a los productos de cuatro o seis 
provincias Jel centro del pais. espera has 
ta ahora que se le haga justicia i que se 
realicen las obras que el señor Disnud 
propuso al señor Balmacrda por la suma 
de un millo n cuarenta mil libras esterli .. 
nas. 

Así, estando de acuerdo con el hono" 
rabIe Senador por Atacama en quo el 
desquiciamiento jeneral de la adminis ... 
tracion pública es la causa principal del 
mal servicio de los ferrooarriles del Es, 
tado, esh)i en desacuerdo absoluto con 
Su Señoría respecto a la fecha en que 
eso desquiciamiento ha principiado a 
producir sus efectos. 

Doi grande importancia a establecer 
con claridad este punto de partida, que 
el honorable Senador por Atacama no 
podrá rectificar, para que en adelante, 
cuando mo encuentre en desacuerdo con 
Su Señoría, cuando oigamos las frecuen
tes quejas del honorable Senador sobro 
los males que pertUI ban la aJministra
cian del pais, quede bien definido lo que 
acabo de recordar ante la nonorable Cá .. 
mara: la revolucio'1 del 91 conmovió 
profundamente a nuestra sociedad, dpjó 

Pero ddJO declarar {nlub:en que estoi hondas huellns (mnu08tm ftlllllillístracion 
en desacuerdo completo con Su Señoría pública, i a ella se deben todos los daños 
respecto a In fecha inicial de este desqui- que hasta ahora estamos soportando. 
ciamiento. Decia el señor Senador por A.ntes de terminar, voi a hacer toda
Atacama, al principiar su discurso, que vía un recuerdo. El año de 189.1, recien 
esta desorganizacion administrativa la verificadas las elecciones, nos reunimos 
estamos sufriendo desde los últimos diez varios liberales con el propósito de orga
o doce años. Para estar en la verdad, nizar un gobierno liberal. Nos dolia ver 
Su Señoría debió ~legar hasta quince que tres años despues de consumada la 
"afio s atras, porque fué la desgraciada re .. revolucion no hubiera garantías en el 
volucion del 91 la que desquició en sus pais; nos dolia que hasta los jefes de par
basis nuelitm. a.dmini"tragion pública. tido se vieran obligados a permanecer en 

El gobierno del señor Balmaoeda ha ... el destierro. A esa reunion. a que a~istió 
bia ordina.do l1aoer 19l1! e.tQdielll 1 haLlia. \,1 'lile babia. GOnourriit'Qn iam6hm il hu. 
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norable Senador por Atacama. i otras dos días despues. Cuando dejó de ser Mi
perdonas qUe acababan de ser elejidas el nistro el seuor Recab~írr0n, se tardó trein-
4 de marzo de aquel mismo año como ta i ocho días en reémplnz'lrlo, i cuando 
miembros de una u otra rama del Parla- se organizó, por último, el Ministerio 
mento. Renjifo, fué necesario que el Pre~idonte 

Alli nos pusimos de a:merdo para que de la República elijiera seis hombres 
el honorable Senador por Atacama orga- buenos, solicitando del Congreso que, ya 
nizara el nuevo Gabinete, que debia su- que los partidos no podian ponerse de 
ceder al quc habia presidido las eleccÍo· acuerdo, se lo permitiera terminar su ga
nes con mal éxito, pues no habia dado bierno con un ministerio que no tenia 
garantías a los ciudadanos. base parlamentaria, pero que a lo mónos 

El honorable Senador por Atacama debia inspirar confianza a todos los par
reconocia entóneos, como reconocian to ... tidos. . 
dos, que esa administmüion, iniciada por Esto ha ocurrido en nuestro pais i esto 
una persona que habia prestado servicios es la mejor prueba de quú la Cl,usa de 
importantes al país, necesitaba regulari- todo el desquiciamiento, de todo lo malo 
zarse i <lsí lo dijo en el programa que que ha ocurrido en los últimos tiempos, 
leyó en esta Honorable Cámara. no tiene sU oríjen en la fecha que señala-

Sin embargo, a los siete meses, Su Se- ba el honorable Senador por Atacama, 
ni la re~ponsabilidad debe pesar "obre los 

ñorici lUVO que dejar el puesto de Minis- hombres o los partidos q nc han actuado 
tro e Interior, porque no pudo cOllse- en los últimos diez alíos; la cuna del mal 
guir su objeto de remediar el desqui· 
ciamiento administrativo, i volvió a su es ~n'p0co adnterior~ esttí. en aquel ac~n-

·d d 1 1·· teClmIento csgraClado, en la revoluclOn 
casa convenCl o e que a regu aflzaClOn d L8!)l ' 
de los servicios públicos no era obra de e . 
uno, sino de muchos años. El señor ~ANFU ENTES (Presiden-

Debo hacer notar que tan desorganiza- te).-Se suspende la scsioll. 
dos se encontraban todos los partidos en Se suspendió la, sesion. 
aqu811a época-i a esto me veo obligado 
porque Su Señoría cree que esta desor-
ganizacion data defecha posterior-tan SEGUNDA HORA 
desquiciados estaban, que esa admi-
nistracion iniciada con todo el prestijio A se,qunclct hora se constituyó la Sala 
de la victoria, trató, en noviembre de 1894'1 en sesion secreta. 
de dar reemplazante al Ministerio presi-
dido por el honorable Senador de Atac~ RAFAEL EGAÑ A 
ma, cosa que no consiguió sino treinta i Jefe ,lo la Rc'.laccion. 




